

respondía *Ora pro nobis*, y seguía la canción mientras iban calle abajo los dos hombres en cuestión. Hasta aquí el chiste del caso. Ahora viene lo peor y lo más triste del mismo. Según después supe yo, aquel hombre era un demente, que la manía le dió por cantar la Letanía o cualquier otra oración; y obligaba al buen agente, que al Hospital le llevó, á que cantara con él, y como él, en alta voz; y con esta *martingala*, muy bien el cabo logró el llevar al pobre loco sin el esfuerzo menor al Hospital provincial como á un hombre de razón. Al presencia este cuadro, mi alma se entristeció, y pensé para mi adentro: éste es el mundo, Señor; para vivir con los locos hay que perder la razón,

LO DE LOS QUINTOS

ANSIEDAD.—MALAS IMPRESIONES

Durante todo el día de ayer hubo en el palacio provincial ó en sus inmediaciones no pocas personas, esperando que llegase de Madrid contestación á los despachos telegráficos dirigidos en los días anteriores por la Diputación al Gobierno, solicitando la concesión de un plazo, aunque fuese brevísimo, para que puedan librarse del servicio militar activo los reclutas sujetos á él por consecuencia del segundo sorteo de décimas, después que en el primero habían quedado excedentes de cupo.

La inquietud de aquellas personas crecía á medida que corría el tiempo, sin que llegara respuesta á una petición tan justa.

En vista de esto y de que hoy es el día en que los reclutas aludidos deben presentarse en las oficinas de la Zona de reclutamiento para ser destinados á cuerpo, la Diputación expidió otros dos despachos, que creemos iban dirigidos, uno al ministro de la Guerra, repitiéndole la indicada súplica, y el otro al marqués del Vadillo, reiterándole la de que influyese para que aquel otorgara lo que se le había pedido.

Así llegó la noche, y los interesados en el asunto no acertaban á moverse de las inmediaciones del palacio provincial, donde permanecían ávidos de que á él llegase algún ordenanza de Telégrafos ó de Telefonos, llevando algún despacho-contestación á los antes mencionados.

Sus conversaciones, como puede suponerse, versaban sobre la tardanza de las respuestas de ambos ministros, y los perjuicios que la negativa habría de ocasionarles.

Mientras esto comentaban reclutas que desean redimirse ó sustituirse, otros que, hallándose en idéntico caso, no disponen de recursos para ninguna de esas dos cosas, lamentaban con razón la mala suerte que los lleva a fila, después de haberlos declarado libres el resultado de las operaciones efectuadas con sujeción á la ley y demás disposiciones vigentes.

Muchos de ellos han solicitado del Ministerio de la Guerra la anulación del segundo sorteo de décimas, exponiendo, para fundamentar ante el tribunal correspondiente, el son desestimadas sus reclamaciones.

Nosotros, á fin de saber algo sobre la resolución del ministro de la Guerra, encargamos por teléfono á nuestro corresponsal madrileño que visitase al señor marqués del Vadillo y le preguntase en qué estado se hallaba el asunto.

El señor Mencheta, después de satisfacer nuestro deseo con la singular diligencia que tiene tanto acreditada, nos manifestó en la conferencia telefónica que con él tuvimos anoche, lo que al principio de ella pueden ver los lectores en el lugar correspondiente de este número.

La contestación nada tiene de agradable, pero por ella, debemos gratitud á nuestro querido corresponsal madrileño.

Saetas

En el número de El Eco de ayer y en la Conferencia telefónica, hay un párrafo que dice, al dar noticia del entierro de Eusebio Blasco:

«Al pasar la fúnebre comitiva frente al teatro Español, cuyos balcones ostentan colgaduras negras, los actores depositaron coronas sobre el féretro y las actrices arrojaron flores desde los balcones.»

¡Qué espectáculo más hermoso el de arrojarse flores á los muertos!

La flor es la imagen sustancial del alma femenina.

Emblema del candor aquella, nada más natural que la mujer la escoja para intérprete de los sentimientos dulcísimos que anidan en su corazón, y la arroje sobre los restos inanimados de un ser querido, para darle el último adiós, para mandar con ella al que fué, un pedazo del alma.

Terrible destino el de las flores, que unas veces han de significar sentimientos de alegría, otras, de tristeza.

Nada más alegre que una flor bañada por los primeros rayos solares, cuajada de perlas de rocío.

Nada más triste que una flor desprendida de entre las manos de una mujer para ir á caer sobre los rígidos despojos de la vida, cubriendo con sus pétalos el pálido semblante del amigo.

Nada más triste que una flor nacida al borde de un sepulcro, bañada por el tinte misterioso del crepúsculo vespertino.....

¡Pobres flores!

El Vaticano y el gobierno francés

Este asunto, que tanto se está debatiendo y que ha sido formulado por el espíritu secretario de Combes, parece que no tardará en resolverse.

La Santa Sede se halla decidida á adoptar una actitud puramente pasiva respecto á los asuntos franceses.

Así es que la Secretaría de Estado no formulará proposición alguna por lo que respecta á la cuestión del *nobis nominavit*.

Ella aguarda á que el Gobierno francés proponga alguna transacción, y si no lo hace, no insistirá por obtener el registro de las bulas.

En cuanto al nombramiento de los tres obispos sin acuerdo determinado y aunque aparezca publicado en el *Oficiel*, el Vaticano no formulará protesta alguna.

Pero considerará estos nombramientos como nulos, y los tres eclesiásticos así designados de una manera tan irregular, no serán jamás preconizados.

La Santa Sede se halla resuelta á no salir, bajo ningún concepto, de esta actitud defensiva. El Gobierno francés ha sido debidamente advertido.

El Papa considera que, después de todo lo acaecido, nada tiene que manifestar, y declina toda su responsabilidad en lo que suceda por las vacantes indefinidas de las diócesis francesas.

Todos los católicos aplauden la digna actitud del Vaticano frente de un Gobierno tan irrespetuoso, que sólo dedica sus energías á combatir á la Iglesia.

Boletín del Centro Escolar

DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 616 alumnos.

CAJA DE AHORROS

	Ptas.	Cts.
Saldo anterior.	196.307'99	
616 imposiciones efectuadas.	1.238'40	
Suman.	107.546'39	
16 devoluciones verificadas.	866'79	
Saldo el 22 de Febrero de 1903.	106.639'60	
id. de la Caja de Socorros.	23.719'69	
Total en ambas cajas.	130.409'29	

En el Ayuntamiento

Ayer á las cinco de la tarde, se reunieron en sesión los concejales de nuestro ayuntamiento bajo la presidencia del señor alcalde, asistiendo los señores Arraiza, Viscarret, Azarain (D. F.), Sainz, Olaso, Azarain (D. A.) y Ayala.

Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada, así como también las cuentas y libramientos.

Se acordó acceder á las peticiones de don Joaquín Iriarte, don Manuel Llorente y don Domingo Grañales que solicitan se les incluya en el empadronamiento de esta capital.

Pasó á la comisión de Fomento una solicitud de doña Aquilina Irigoyen, en la que pide se le venda un pequeño terreno existente delante de su posesión del término de San Jorge.

A la misma comisión pasó una solicitud de don Angel Gofi pidiendo la plaza de director de arbolado y jardines.

A la comisión de obras pasó una solicitud de don Gil Martínez, director de la empresa de Indicadores Urbanos, en la que pide autorización para la fijación á la entrada y salida de cada calle de los mencionados indicadores.

A la Comisión de Fomento pasó una instancia de don Fernando de Gorosabel, en la que solicita se le reconozca como dueño de tres capitales censales y que se abonen los intereses vencidos.

A la comisión de Instrucciones de los señores don Miguel Andueza y don Manuel Senosiain, guardas de jardines, en las que piden aumento de sueldo.

Se aprobó un informe de la comisión de Gobierno manifestando que puede concederse á don Martín Baquedano y Gambart, el terreno del Cementerio que tiene solicitado para construir un sepulcro.

Se leyó un escrito de don Pedro Mendizabal, contratista de las obras de la Nueva Cárcel, manifestando haber suspendido las obras y pide la rescisión del contrato.

El señor Ayala manifestó que el Ayuntamiento nada tenía que ver con los asuntos de la ciudad Nueva Cárcel.

Respecto al nombramiento de alcalde hecho á favor del señor Petrucci, en vista de ciertos antecedentes y circunstancias, se acordó pasara el asunto á la comisión de Alcaldes para que lo estudie y emita dictamen.

Se leyó una solicitud del señor marqués de Premio Real, pidiendo se le conceda el teatro para dar representaciones en él la compañía dramática que dirige don Manuel Muñoz desde el día 7 hasta el 29 del presente mes de Marzo acordándose la concesión.

La sesión se levantó á las cinco y media.

En el teatro

VELADA OBRERA

Anoche, según habíamos anunciado, se celebró en nuestro coliseo una velada organizada por las sociedades de canteros y hojalateros, para conmemorar el segundo aniversario de la constitución de la primera, é inaugurar al mismo tiempo los estandartes de ambas.

La concurrencia era extraordinariamente numerosa, y estaba compuesta en su mayor parte por una nutrida representación del bello sexo.

En el escenario del teatro estaban colocados la mesa presidencial, la de la prensa, y cuatro estandartes, el de la Federación, el de la sociedad de carpinteros y los de las de canteros y hojalateros, que son muy bonitos y están artísticamente bordados.

En uno de los palcos se veía una colgadura con la siguiente inscripción: «Las obreras guarnecedoras saludan á sus compañeros los obreros canteros y hojalateros.» Una vez que se hubo levantado el telón, se leyeron adhesiones de varias sociedades obreras de Vigo, Bilbao, Barcelona y otras provincias.

Enseguida hicieron uso de la palabra los compañeros Ubari, Ibar, Goñi, Espinosa, Damborearena, Uriz y Angulo, recomendando todos ellos la unión de todos los obreros para de éste modo poder lograr sus aspiraciones, siendo muy aplaudidos.

También hicieron uso de la palabra la presidente y la secretaria de la Sociedad de guarnecedoras señoritas Urbana Sara y Plácida Echenique, que fueron igualmente aplaudidas.

El compañero Ibar, leyó una composición poética, compuesta por él, que agradó mucho y fué muy aplaudida.

El acto terminó á las once.

MODAS

Las madres, cuando son jóvenes, no sólo deben esmerarse en su *toilet*, sino en las de sus pequeños; quizás en los de estos más que en la suya propia, con lo cual conseguirán mantener en sus maridos el mismo cariñoso entusiasmo que inspiraron de solteras. La coquetería es ingenua en toda persona, aún en los niños que apenas balbucean, y así se ven muy pocas criaturas vestidas con primorosas galas tirarse por los suelos, llorar y... hacerse dignas de un par de azotazos.

Parece que se dan cuenta de lo bellísimas que están, y tratan, instintivamente, de conservar cuidadosamente las galas que realizan sus naturales encantos, y no hay cuidado, no, que adrede se descompongan.

¡Y qué satisfacción, que inefables gozos constituyen para sus padres, que digan las gentes al ver á sus pequeños: qué criatura tan angelical; qué bien «le sienta» ese traje tan monfemol....

La moda en los niños no se sujeta á patrones fijos. En la confección de sus trajes entra por mucho el gusto de las maestras, que suelen tener, por lo regular, muy buen gusto.

Hé aquí un modelo, para niños ó niñas de tres á cuatro años, muy elegante.

La tela es de lana á cuadrillos azules y blancos, una blusa fruncida en la parte baja y que termina con un ancho cinturón, anudado á un lado formando artística *écharpe*. La blusa, que cierra por delante, se abotona sobre la faldilla.

La parte baja de las mangas, se cubre de forro con lana, adornada con biases de seda y botones de nácar.

Lleva la marinera ó blusa, un gran cuello, con aplicaciones de seda y encaje, aplicándose sobre el traje, y abre sobre un peto de seda blanca, adornando en su centro por un entredos de encaje. La faldilla se guarnece con biases de seda blanca de un centímetro de ancho; y se monta sobre el cuerpo de forro.

Entre las líneas de seda blanca que forman los biases, se adorna todo el suelo con un entredos.—X.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Se han recibido los siguientes:

Juzgado de Todels.—Por suicidio de P. C., sin procesado.

Idem de Idem.—Contra J. G. P., por estafa.

Idem de Idem.—Contra C. C. y otro por tentativa de robo.

Señalamiento

Juicio por Jurados.—Juzgado de Pamplona.—Contra D. U. por homicidio.—Abogado defensor señor Arraiza, declararan 10 retestigos.

LOTERIA

(POR TELÉFONO.)

Madrid 28 (14 h. 35 m.)

En el sorteo verificado hoy en Madrid han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas

30.099.—Cañala-Cañala

Con 20.000 pesetas

14.919.—Sevilla-Madrid

Con 5.000 pesetas

29.801.—Rivadavia-Madrid

Con 1.500 pesetas

12.496.-4.338.-29.436.-10.061.—15.600.—16.750.—33.271.—29.310.—32.212.—16.862.—21.267.—3.307.—19.798.—9.291.—19.087.—23.906.—535.—12.168.—14.347.—6.160.—30.506.—22.627.—8.234.—4.782.—7.157.—27.557.—31.622.—9.149.—31.641.—29.694.—4.999.

Dos aproximaciones de 1.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio primero.

Dos idem de 750 pesetas id. id., para los del premio segundo; y dos id. de 650 idem para los del premio tercero.—Mencheta.

GACETILLAS

El martes próximo saldrán para Madrid, con objeto de practicar gestiones sobre el asunto de los aprovechamientos del monte Aralar, en representación de los 19 pueblos de la Unión, nuestros amigos don Francisco Lopez, alcalde de Echarr-Iranaz, y don Joaquín Barber, secretario del Ayuntamiento de Lacunza.

Después de lo que en distintas ocasiones hemos dicho sobre ese importante asunto, no necesitamos añadir cuánto celebraremos que las gestiones de dicha comisión tengan éxito completo.

El conflicto ó lo que sea, del Ayuntamiento continúa, al parecer, *in statu quo*.

Se dice que se ha practicado alguna gestión para resolverlo, reemplazando á los concejales dimitentes, pero que ha resultado ineficaz.

Anoche no recibimos correo de San Sebastian ni de Bilbao.

Ignoramos la causa.

Hemos procurado saber, para comunicarlo á nuestros lectores, cuándo ha de efectuarse la *saca* de los reclutas que hoy deben presentarse en las oficinas de la Zona, y en qué día ha de partir para su destino cada grupo designado para uno de los cuerpos que, hace días, mencionamos.

Pero resulta de nuestra indagación que no está determinada la fecha para nada de lo indicado, si bien se cree que la marcha de los reclutas será dentro de cuatro días por lo menos.

Durante el pasado mes de Febrero se han llevado á cabo en el Laboratorio Químico micrográfico municipal de esta capital las disecciones y fumigaciones siguientes:

Disecciones durante la enfermedad 5;

de fotos llevados á la estufa, sesenta y siete, por salubridad sesenta y seis. Total 138.

Durante el mismo mes pasado, se hicieron los análisis y ensayos siguientes de sustancias alimenticias:

De agua 23, resultando estar en todos los casos en estado normal; de vino 19, 8 en estado normal y 11 con falsificado nocivo de aguardiente 12, resultando 11 en estado normal y 1 con falsificado nocivo; de alcoholes 2 resultando ambas con falsificado; nocivo; de leche 270 resultando 267 en estado normal y 3 con falsificado nocivo; de chocolate 1, resultando con falsificado no nocivo; y de carnes se hicieron 128 resultando en estado normal 126 y 2 con alterado nocivo.

Total 461 análisis de los cuales 441 resultaron estar las materias analizadas en estado normal; 2 con alterado nocivo; 14 con falsificado nocivo y 4 con falsificado no nocivo.

La función mensual que la Asociación de la Semana devota consagra á su querida madre la Virgen del Carmen, se celebrará en la iglesia de los PP. Carmelitas Descalzas; hoy á las 7 y media de la mañana habrá Misa de Comunión general.

A las cuatro y media de la tarde empezará la función con exposición de S. D. M. rezándose Estación al Santísimo Rosario, Pláticas, Reserva, y terminará el acto con la procesión.

La Plática está á cargo del R. P. Antonino de San Alberto.

En la mañana del viernes fué conducido en Madrid, á la última morada, el cadáver de la distinguida y encantadora señorita Guadalupe Arrillaga y Lopez de Paigerver, fallecida recientemente a la temprana edad de 16 años.

Presidían el duelo el confesor espiritual, el profesor de S. M. el Rey Sr. Lórgiz, los hermanos de la difunta y parientes.

En el séquito figuraban hombres distinguidos en las ciencias, en la política, en la milicia, aristócratas, etc., etc.

La conducción del cadáver al cementerio fué una verdadera manifestación de sentimiento, testimonio fiel del aprecio y consideración de la distinguida y respetable familia de nuestro estimado amigo y paisano D. Francisco de Pau á Arrillaga.

Reiteramos al Sr. Arrillaga nuestro más sentido pésame.

El día 4 del corriente dará principio en la iglesia de San Saturnio la solemne novena en honor de San Francisco Javier, patrón de Navarra.

Por la mañana, á las nueve habrá misa rezada y á continuación se hará la novena. El primero y último día la misa será solemne y con el Santísimo expuesto.

Por la tarde, á las cinco se expondrá S. D. M. en Cuarenta Horas; á las seis y media se cantarán completas y á continuación se hará la novena con gozos cantados y se reanuda asistiendo la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

Ha obtenido el título de piloto de la marina mercante, previo el correspondiente examen ante el Tribunal constituido en la Comandancia de Marina de Bilbao, don Anibal Urmeneta Cidrian, hijo del ilustrado oficial del Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta capital don Anibal Urmeneta Iñaso.

Damos á su marino nuestra cordial enhorabuena por el éxito logrado en los exámenes, haciéndola extensiva á su apreciable familia.

Según anunciamos, hoy marchará á Madrid el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis.

A S. E. le acompañará el señor canónigo doctoral don Juan Gomez Dalgado.

El señor Obispo regresará el próximo jueves ó viernes.

Desamos á los distinguidos viajeros una feliz ida y retorno.

Nuestro querido corresponsal en Burgos nos manifiesta que en el mercado de aquella ciudad rigen los siguientes precios en los artículos que á continuación se expresan:

Trigo 10 pesetas fanega; cebada 6,50; avena 4,25; centeno 7,50; alubias de 20 á 25; garbanzos 25; lentejas 13; patatas de 0,75 á 1 arrobe; vino común de 7,50 á 8 cántaro; vino rancio de 12 á 15; ganado vacuno para labor de 750 á 1200 pesetas pareja.

Ha sido puesto en libertad en la cárcel de Pamplona el penado Francisco Rodrigo Lopez.

POR TELÉFONO Y TELEGRAMO

Primera conferencia

Madrid 28 (18 horas.)

Nota política. La respuesta de Silvela.

La contestación dada por el señor Silvela á la Junta Central del Censo, á la comunicación que este organismo le dirigió sobre la circular electoral del señor Maura, ha sido objeto de censuras enérgicas en los círculos políticos, y promovido los comentarios que se esperaban.

El escrito del señor Silvela es la nota del día, el tema obligado de todas las conversaciones y el terreno abonado para la murmuración y habillitas.

Probablemente mañana se reunirá la Junta Central del Censo para adoptar medidas extremas.

Se considera la contestación del señor Silvela como un desaire á la Junta.

El Sr. Silvela se lamenta en su escrito de la disconformidad de pareceres de los miembros de la Junta, así como de los juicios severos que se dirigen al Gobierno.

Mantiene en un todo los términos en que está redactada la circular, y reitera su afirmación de que el Gobierno solamente dará cuenta á las Cortes de la real orden.

Sostiene que los senadores y diputados

son los únicos que pueden ejercer la acción fiscalizadora del gabinete, y reitera su ofrecimiento de que á las Cortes dará toda clase de explicaciones de su conducta sometiéndose al fallo que aquellas dicten.

Termina el escrito con las siguientes palabras: «Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. esta mi resolución, para que adopte la Junta los acuerdos que crea más pertinentes.»

Los señores Silvela y Maura han celebrado esta tarde una larga conferencia. El jefe del Gobierno ha desmentido rotundamente los rumores circulares de que había disgustos entre los ministros, calificando dichos rumores de pura fantasía.

Muerte de Figuerola

A las tres de la tarde ha dejado de existir el ex-ministro republicano, don Leuzaro Figuerola.

El ilustre hombre público ha muerto rodeado de sus hijos políticos y de buen número de amigos.

El cadáver será trasladado á Girona para ser enterrado en el panteón de familia.

Hasta ahora no se ha fijado el día en que se verificará la conducción.

Por el domicilio del ilustre muerto, han desfilaro casi todos los republicanos residentes en Madrid.

Ha sido destinado á la plaza de comisionado topográfico del ministerio de la Guerra, el capitán de Estado Mayor don Federico Montaner y Cimas.

A sus instancias ha pasado á situación de excedente en esta región, el capitán de Estado Mayor, don José Cañamaque y Calleja.

Según nos informa el señor don Julius Dieck, ha transcurrido en acreditada Academia al Sr. D. F. G. Smith, el cual en lo sucesivo queda como director propietario de la misma.

El señor don Julius Dieck saldrá para Francia, Suiza, Alemania, Holanda, Bélgica é Inglaterra, volviendo por París á España.

Ayer publicó la «Gaceta» el decreto del señor Dato acerca de las reformas que se introducen en el Notariado, de las cuales nos ocupamos días pasados.

La inspección municipal ha realizado durante el mes pasado los siguientes servicios:

Policía urbana 70; Juzgado municipal 14; id. de Instrucción 7; gobierno militar 1; heridos 11, por accidentes del trabajo 4.

Total 107.

El señor gobernador civil de la provincia ha dictado una ordenanza, obligando á todas las autoridades que de la provincia dependan la busca y captura de la señora de Senosiain, Benita Espinal, de 62 años de edad, la cual desapareció de su domicilio el día 19 del corriente.

En término de «Norias» de Lodosa, se cayó á una acacia un niño de cinco años de edad llamado Valentín Banchu, natural de Pamplona, que estaba jugando con otros niños.

La infeliz criaturita falleció á los pocos instantes.

Al comunicarnos esta triste noticia, nuestro estimado corresponsal de Lodosa, dice que es de temer ocurran más desgracias como esa, si no se cubre parte del cauce ó no se colocan las andillas en los sitios de más peligro.

La Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará hoy á las seis de la tarde en la iglesia de San Agustín los ejercicios ordinarios en la forma de costumbre.

La guardia civil de Morantín ha denunciado ante el Juez municipal á un individuo por encontrarle cazando.

El alcalde de Castillo Nuevo ha devuelto á la Junta de Instrucción pública el título administrativo de maestro, hecho á favor de don José Muñoz, por no haberse presentado este á tomar posesión de su cargo.

La guardia civil del puesto de Oite ha detenido á un sujeto llamado Nicolás Eparza, á quien le fueron ocupados un cochillo de gran dimensión y varias lianas garbadas, con las que se emborrachaba, según él en abrir cabañas de pastores para cobrarles el pan.

También ha confesado que había ya abierto otras cabañas de diferentes puntos del camino de Vitoria á Peralta.

Compañía General de Automóviles.—Desde mañana 1.º de Marzo, el automóvil de Pamplona á Estella saldrá de ésta á las siete de la mañana y de Estella á las dos de la tarde.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

Academia mercantil, Nostricia, Venta de armas, Nostricia, Rafta superior, Nostricia, Herramienta usada, Conca estilo Imperio, Venta de coches, Para la siembra, Venta de casa Academia de Corte, Venta de ganchales-cadete, Instrumental quirúrgico, Yacoma, Instrumentos de música, Ayuntamiento de Navacerrada.

Cusso de Villalón superior á 250 kilo, se vende en «La Económica», Mayor 34.

Correspondencia

Buenos Aires.—Sociedad Laurak Bat, recibida y cobrada letra de 40 pesetas, pagada su suscripción hasta el 1.º de Marzo de 1903.

El traslado del cadáver desde la casa moratoria a la estación será seguramente una manifestación de duelo.

Viaje de la reina Amelia.- La estudiantina valenciana.

Telegrafian de Cádiz dando cuenta de haber zarpeado de aquel puerto, esta mañana; el yatch Amelia, conduciendo a bordo a la reina de Portugal.

En el muelle fué despedida la augusta dama por las autoridades civiles y militares y numeroso público, predominando el elemento femenino.

Desde la muralla del puerto se vió al yatch entrar en aguas del Estrecho de Gibraltar.

También participan de dicha ciudad galitana el haber llegado a Jerez la estudiantina valenciana, habiendo sido objeto los jóvenes escolares de grandes manifestaciones de cariño.

«El Correo Español».-La Princesa de Asturias.

El Correo Español encabeza el número de hoy con un telegrama del Cardenal Rampolla dirigido al distinguido periodista Benigno Bolaños, enviando al periódico la bendición apostólica.

Con tal motivo el periódico aludido reitera al Suo Pontífice su felicitación, deseándole muchos años de vida y prosperidad sin cuento en su reinado.

Continúa en el mismo estado satisfactorio S. A. R. la Princesa de Asturias.

Notas del Vaticano.-La salud del Papa.-Banquete oficial.

Un despacho de Roma anuncia que a causa del trabajo de estos días siente Su Santidad alguna fatiga.

También se encuentra ligeramente acatarrado. El médico de cabecera doctor Laponi ha recomendado al Papa que suspenda por dos días las audiencias.

El cardenal Rampolla obsequiará el martes, en honor de la embajada española, con un banquete al cuerpo diplomático.

Aumenta la afluencia de forasteros y el arribo de peregrinaciones para concurrir a las fiestas de la coronación.

Combate sangriento.-500 muertos.

Los despachos recibidos hoy de Tánger traen noticias del último combate librado entre las fuerzas del sultán y una partida de insurrectos. La lucha, que fué horrible, duró dos horas, abandonando por fin las tropas imperiales el campo de batalla.

Los insurrectos acuchillaron a 500 soldados del sultán.

A pesar de esta derrota, los informes particulares siguen siendo altamente halagüeños para la causa de Abd-el-Aziz, no dudando que las tropas de Bu-Hamara serán exterminadas en plazo breve.

Caravana atacada.-Botín de guerra.

Orán.—Según noticias recibidas en esta población, una numerosa partida de moros ha atacado a una caravana formada por 150 hombres y 350 camellos.

Después de una ruda lucha los moros dieron muerte a los individuos que componían la caravana, apoderándose de armas y municiones, de grandes provisiones de boca y de los 350 camellos.

Cogida la presa se internaron los moros en las montañas.

Conflicto grave.-Paro general de los trabajos.

Como consecuencia de lo acordado en la sesión de la Asamblea obrera, ayer celebrada, hoy ha empezado en Vigo el paro general de todos los oficios, incluso la suspensión de los periódicos.

Los marineros no han salido al mar; las verduleras no han introducido hoy verduras en la ciudad, los aldeanos no han acudido al mercado, los comercios han permanecido casi todos cerrados. La gente ha inundado las calles discurriendo en actitud pacífica.

Se forman corrillos frente al Ayuntamiento comentándose los últimos sucesos y el acto que hoy realiza el pueblo vigués.

Las autoridades han redoblado las precauciones ante el temor de que ocurran sucesos desagradables.

La manifestación ha sido imponente, y muy sensata.

La situación se hace cada vez más insostenible.

Bolsa de Madrid COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with columns for 'Día', 'Día 27', 'Día 28' and rows for 'Deuda perpetua 4 por 100 int.', 'Idem id. fin de mes.', 'Idem fin próximo', 'Deuda amortizable al 5 por 100', 'Carpetas provisionales 5 por 100', 'Acciones del Banco de España', 'Id. de la C. A. de Tabacos', 'Cambios sobre París (tanto por ciento)', 'Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)', 'París, Exterior español.', 'Buenos Aires, día 27.—Oro, 227'30'

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 77,75; el id. Fin próximo a 78,12, los francos a 34,00 y los libras a 33,70 y el amortizable a 97,00

Segunda conferencia

Madrid 28 (23 horas.)

LO DE LOS QUINTOS

He hablado con el señor marqués del Vadillo sobre el asunto que por telefonema le encargó la Diputación de Navarra, para conseguir del ministro de la Guerra un plazo dentro del cual puedan redimirse los reclutas llamados a concentración por consecuencia del último sorteo.

A mis preguntas ha contestado el ministro de Agricultura que se ocupa en dicho asunto y que sobre él hablará con el ministro de la Guerra en el momento en que el estado de salud del general Linares (que sabe usted se halla enfermo) le permita prestar atención a los asuntos de su departamento.

El estado de salud del general Linares obliga al marqués del Vadillo a aplazar dicha entrevista, y le impide dar a esa Diputación respuesta definitiva sobre el asunto.

Los tetuanistas.-Nombramiento de comisiones.

La Junta tetuanista nombrada recientemente la Asamblea del partido, se ha reunido esta tarde en el domicilio del Sr. Sanchez Bustillo, al objeto de constituirse.

Se nombró presidente de la misma al señor Sanchez Bustillo y secretario a don Senén Canido.

Quedaron asimismo nombradas la Junta electoral y el comité directivo del partido.

La primera estará formada por los señores Danvila, presidente, y conde de Esteban Collantes y Lopez Parra, vocales.

El segundo se compondrá de los señores Navarroyreverter y Castellanos. Como secretario del Comité actuará el conde de Esteban Collantes.

El comité directivo ha dirigido comunicaciones a todos los comités provinciales para enterarles de los acuerdos tomados.

Entre los reunidos reinó la mayor unión y armonía haciéndose por unanimidad todos los nombramientos.

Evolución política.- Los discursos.

Según anuncié oportunamente, esta tarde han estado en el domicilio del señor Silvela, los señores condes de Albay y Ramiranes, Castro Casaleiz, Abreu, Torres, Carras y otros para ofrecer su adhesión al jefe del silvelismo.

Entre visitantes y visitado se cruzaron frases de reconocimiento y lealtad.

Los nuevos silvelistas visitaron después a los señores Maura, Villaverde y Dato.

La Junta del Censo.-Ataques violentos.

El marqués de la Vega de Armigo ha convocado para las seis de la tarde del lunes a la Junta Central del Censo, para darle cuenta de la contestación del señor Silvela a la comunicación dirigida por la Junta.

Los individuos de la Junta están irritadísimos contra el Sr. Silvela por la resolución dada al asunto. Sus ataques son tan violentos, que no sería extraño que el gabinete sufriera un serio disgusto.

En el Congreso, en el salón de conferencias y en los círculos políticos sigue siendo la comidilla de todas las conversaciones el pleito pendiente entre el Gobierno y la Junta Central del Censo.

El Sr. Silvela, como decía un prohombre liberal, ha echado el guante al resto a todos los partidos ¿qué sucederá ahora? nadie lo sabe, aunque es fácil el suponerlo.

De paseo.-Una reunión

La Princesa de Asturias acompañada de su marido, ha paseado en carruaje por el campo.

A las seis regresó a Palacio.

En el Congreso se ha reunido esta tarde la Junta encargada de allegar recursos para el mausoleo del Sr. Sagasta, nombrándose presidente de la misma al Sr. Villanueva y secretario a D. Leopoldo Cortina.

Acordó no pasar invitaciones a la suscripción a persona alguna que no perteneciera al partido, si bien serían aceptados cuantos donativos se hicieran con dicho objeto.

También se acordó imprimir una gran actividad a los trabajos.

De Marruecos

Despachos recibidos de Tanger, anuncian que ha llegado a aquella población procedente de Fez, la comisión militar francesa.

Esta comisión trae noticias muy pesimistas, diciendo que reina gran demoralización entre las tropas del sultán añadiendo que a pesar de los auxilios que éste ha recibido el mercado está paralizado, y en general que la situación del sultán es difícilísima.

El presupuesto de Hacienda.-Balance del Banco.

El subsecretario de Hacienda ha entregado al señor Villaverde el presupuesto de este departamento, y el cual, como dije a ustedes, será presentado en el próximo Consejo.

Como quiera que en él se reduce mucho el alto personal, el señor Villaverde piensa amortizar las plazas a medida que vayan vacando.

—El balance semanal realizado hoy en el Banco de España, ha dado el siguiente resultado:

El oro ha aumentado en 159.833 pesetas; la plata en 1.088.067 y los billetes han disminuido en 2.249.700 pesetas.

El cadáver de Figuerola.-Subsecretario enfermo.

El domicilio del señor Figuerola sigue siendo muy visitado.

El cadáver está amortajado con la toga y muceta de doctor.

Le velan sus hijos políticos y algunos amigos.

La habitación donde ha muerto el distinguido republicano ha quedado convertida en capilla ardiente.

Mañana se practicará el embalsamamiento del cadáver y por la noche, probablemente, será conducido a la estación para ser transportado a Gerona.

A última hora de la tarde han desfilado por la cámara mortuoria los señores Moret, Azcoárate, Sallés, Salmerón y otros.

La última vez que habló el señor Figuerola ante el público, fué en un mitin celebrado en el teatro Apolo, en que abogó por la abolición de los consumos por entender era un impuesto antilegal.

—Por hallarse enfermo el señor Martínez Asenjo, se ha hecho esta tarde cargo de la dirección general de Administración local, el subsecretario del ministerio de la Gobernación, Sr. Fernández Hurtoria.

La enfermedad que padece el distinguido político es una fuerte afeción gregal.

La salud del Papa

A pesar de los insistentes rumores que han circulado respecto de que la salud de Su Santidad se hallaba bastante quebrantada, se ha negado hoy que tales rumores sean ciertos.

El Papa goza de perfecta salud, y solo le ha molestado durante los últimos días un ligerísimo catarro.

Fiesta brillante

Para conmemorar la inauguración de la Escuela de ingenieros industriales, creada por el conde de Romanones, hoy se han reunido en fraternal banquete los alumnos de la misma.

Al acto han sido invitados los señores conde de Romanones y Alende Salazar. Este delegó la invitación en el subsecretario del ministerio Sr. Rancés.

Asistieron 200 comensales y se pronunciaron elocuentes discursos que fueron muy aplaudidos.

Los señores conde de Romanones y Rancés brindaron en párrafos brillantísimos.

Durante el banquete ha reinado mucho entusiasmo.

Solemnidad religiosa.-En honor del Papa.

En la iglesia catedral de San Francisco el Grande ha empezado hoy el triduo en conmemoración del 25º aniversario de la exaltación del Papa al solio pontificio.

Ha asistido la familia real, alto personal palatino, la aristocracia, etc., etc., calculándose en 3.000 los fieles que han asistido al acto.

La disertación ha corrido a cargo del señor Obispo de Sigüenza, que ha pronunciado una hermosa oración sagrada. La capilla ha estrenado un inspiradísimo motete del maestro Mateo.

Mañana ocupará la cátedra sagrada el señor obispo de Palencia y el lunes por la mañana el señor obispo de Sión y por la tarde el prelado de esa diócesis señor Lopez de Mendoza.

Firma de un tratado.-Una derrota.

Dicen de Washington, que los representantes de las potencias extranjeras han firmado el tratado franco-venezolano.

—En aquella misma capital se ha recibido un despacho dando cuenta de una gran derrota que ha sufrido el expresidente de la República de Honduras, quien después del desastre huyó con 350 hombres.

La lotería.-Aristócratas ladrones.-El agente Pomés.

En el premio mayor del sorteo celebrado esta mañana ha correspondido al encargado del despacho del teatro de Lara.

El año pasado tocó al contador del mismo teatro otro premio igual.

—La policía ha llevado hoy a cabo la detención de seis jóvenes, dos de ellos aristócratas, que se dedicaban a robar objetos de valor en varios establecimientos.

Los aprovechados jóvenes han consumado muchos delitos de esta clase.

—El agente Pomés ha prestado hoy declaración ante el juzgado, declarando el dinero que recibió en el Havre de los detenidos Iglesias y Garreta. Ha negado que retenga en su poder la manta y portamanta de Iglesias.

Accidente ferroviario en Inglaterra.-Horroroso temporal.

Telegrafian de Londres que al pasar un tren por un viaducto próximo a la capital, descarriló resultando 32 heridos y varios muertos.

Cuatro pasajeros no han sido encontrados lo que hace suponer que hayan perecido ahogados.

—De la misma capital dicen que en toda la costa reina un fuerte viento temporal.

Se han derrumbado varios edificios, resultando diez muertos y muchísimos heridos.

Este temporalazo ha causado grandes perjuicios a la industria naval.

Cerro en peligro.-Entierro de un catedrático.

El señor Maura ha conferenciado con el director general de Obras públicas señor Burgos, tratando del peligro inminente de derrumbamiento del cerro llamado del Rejo, cercano a Calatayud.

Se ha acordado que los ingenieros practiquen un reconocimiento detenido, desalojándose antes las viviendas que están al pie del cerro.

El vecindario está intranquilo ante el temor de que ocurra una catástrofe.

—Telegrafian de Barcelona dando cuenta del entierro del ilustre decano de la Facultad de Medicina, señor Giner Partogás.

El acto ha estado concurrencísimo, asistiendo las autoridades civiles y militares, claustro de profesores, la plana mayor del partido republicano, todos los alumnos de Medicina y comisiones de las demás facultades con banderas y estandartes. La comitiva pasó por la Rambla por entre un gentío inmenso.

El ilustre muerto era una persona muy querida en la ciudad condal.

Lo que dice «L' Aurore».

El periódico parisienne «L' Aurore», censura duramente en su último número a los señores Silvela y Dato por el aplazamiento de la «Mano usgra» y protesta de que se imponga que los citados individuos hayan tenido concomitancias o relaciones con el anarquista Angiolillo, asesino del Sr. Cánovas del Castillo.

En el teatro Español

Esta tarde se ha celebrado en el teatro Español un concierto en el que hizo su presentación el cuarteto que dirige el maestro Zurón.

La sala del hermoso coliseo de la plaza de Santa Ana estaba llena de público distinguido viéndose muchas damas de la aristocracia madrileña.

El cuarteto alcanzó una verdadera triunfo siendo muy aplaudido a la terminación de las obras que interpretó.

Este mismo cuarteto fué el que ganó recientemente el primer premio ofrecido por la Sociedad Filarmónica Madrileña en un reciente concurso.

MENCHETA

De madrugada Varias noticias

Madrid 1 (varias horas)

(Recibidas en esta Redacción a las cuatro de esta madrugada.)

La última función de la temporada en el Real ha sido «Aida». El teatro estaba concurrencísimo.

—En varios círculos y teatros se han celebrado bailes de Piñata, estando muy animados.

—Dicen de Barcelona que una comisión de tipógrafos ha visitado al Gobernador para darle cuenta del formulario de petición para el descanso dominical. Al Gobernador pareció bueno el propósito.

—El martes celebrarán los catalanistas un mitin electoral.

—La «Gaceta» publica un decreto fijando el tipo medio del cambio para la segunda quincena de Febrero de 33'66 por 100.

Lo de Vigo.-Paro general

En Vigo se ha efectuado el paro general; está todo paralizado.

En el puerto se han paralizado toda clase de trabajos.

Se está pagando por un cuartillo de leche cinco reales.

Por las calles se ven grupos de obreros en actitud pacífica.

Varias comisiones visitarán al Gobernador protestando del empleo de los fusiles.

El Ayuntamiento ha encabezado la suscripción abierta con 1000 pesetas.

De Cádiz

Comunican de Cádiz que ha sido un éxito brillante el lanzamiento al agua del vapor «Pedro Luiz Lescave».

Su madrina Serafina regaló a cada obrero del astillero una botella de jerez y medio jornal; la empresa el jornal entero y un lunch, pronunciándose por los obreros entusiastas brindis por la unión y porque se dé vida al astillero.

MENCHETA

Extraordinario éxito

—NO CONFUNDIR LAS IMITACIONES—

Habiendo efectuado numerosas instalaciones del gas acetileno por esta comarca, entre ellas Venta de Zúrtico, Izozain, Olacastrieta, Casirián, Larrayoz, Garisoain, Garate, Echerrren y otras muchas y en vista del éxito alcanzado por su economía é inmejorable luz, las personas que deseen pueden dirigirse a la casa calle Clavero de Marzo, núm. 4, Zaragoza, Carlos Peribañez, ó en Pamplona calle Eslava, núm. 4, tienda; para catálogos. 3-1

Venta de piano

Se vende uno usado, dirigirse calle Mayor 77, piso cuarto. 3-1 p.

Se desean

tres parejas de buyes ó tres carros de a dos caballerías para el acarreo de madera. Lo mismo se tomarán a jornal que se dará por toneladas.

Para más pormenores diríjense a Santiago Lacunza, en Iroz. 6-1 (a) p

Importante

En Tafalla se vende ó arrienda, casa de campo con buenas cuerdas, agua al pie, a unos 200 metros de la población, en buenas condiciones. También se ven te desnatadora centrífuga y mantenera a prueba. Razón don Joaquín Romeo, en Tafalla. 8-1 (a) p.

Ayuntamiento Constitucional

DE PAMPLONA

A las doce de la mañana del día 20 de Marzo próximo se celebrará la subasta para el servicio de caballos que sean necesarios en las cinco corridas de toros y una prueba que se han de celebrar con motivo de las fiestas de San Fermín del presente año.

Las condiciones para esta subasta se hallarán de manifiesto en la Secretaría municipal. Pamplona 28 de Febrero de 1903.—El Secretario, Agapito Goñi.

Dinero

Un Ayuntamiento importante de esta provincia, tomará de ochenta a cien mil pesetas a interés del cuatro por ciento anual y con buenas garantías.

Dirigirse a Victorino Aoz y del Frago, Procurador, Navas de Tolosa, 6, segundo derecha. 4-4

Sociedad anónima

CONDUCCION DE AGUAS DE ARTETA

En virtud de lo acordado en Junta general ordinaria celebrada el día 29 de Enero último, el Consejo de Administración de dicha Sociedad participa a los señores accionistas que, desde el día dos de Marzo próximo, se satisficará en sus oficinas, de nueve de la mañana a una de la tarde, el dividendo activo correspondiente al ejercicio último.

Pamplona 21 de Febrero de 1903.—El Presidente del Consejo de Administración, Mauro Ibañez. 22 f. 1.º m. 2-2

Novedades

—EN DEVOCIONARIOS—

Acaba de recibirse un inmenso y variado surtido en todas las clases.

Única casa en devocionarios de gran lujo.

También se han recibido preciosos objetos para regalos.—Precios económicos. Castiló Iriarte. 8-3

Barbero

Se necesita uno que sepa afeitar y cortar el pelo con perfección. Dirigirse a Juan Navas, Villafranca, (Navarra) 6-2

Nodriza

Se necesita una para criar una niña en casa de la nodriza. Informarán calle de San Nicolás número 40 tienda. 3-2

Interesante a las señoras

En los días 2, 3 y 4 del próximo mes de Marzo estará en esta capital, hospedándose en el hotel La Perla, cona Consuelo Trullenque, de la acreditada casa Trullenque Hermanas, de Zaragoza.

Esta casa se dedica a la confección de corsés sobre medida y presentará bonitos modelos con arreglo a la última moda.

También exhibirá un extenso y variado surtido en faldones y gorras de cristianar, con otras prendas que esta casa confecciona.

Especialidad en corsé Rocio Siffide. 27 28 1 3-3

Nodriza

Hay una casada, de seis meses de leche, que desea criar en casa de los padres de la criatura en Pamplona ó fuera. Dirigirse Plazuela de San José 2.º 3-3

Colandería

Se vende ó arrienda la colandería de la ciudad de Oite. Para informes dirigirse a don Eustaquio Marticeoren, vecino de dicha ciudad. 6-3 p

Se venden

dos cachorras negras de Seter, San Gregorio 52 3-3

Nodriza

Hay una de 33 años, leche de cuatro meses para criar en su casa. Informarán San Nicolás 29 2.º 3-3

Casa de préstamos

DE PIA GARISOAIN

El día 3 a las tres de la tarde se subastarán las prendas vencidas. Tejería 18 1.º x 3-3

Extravío de perra

Quien hubiese recogido una perra blanca, pequeña, sin cola, con la oreja izquierda de color canela, y un collar de correa, se servirá dar aviso en la calle de Pellejerías núm. 6, piso cuarto, y se gratificará. 3-3

Atención

El día 27 del presente mes dará principio un coche de la villa de Leiza, solamente las viernes, que llegará a esta ciudad a las diez de la mañana y regresará a las tres de la tarde. Administración: calle de la Campana, número 14. 9-3

En la Fábrica de Anisados

DE PABLO ESPARZA EN VILLAVA

Se compran vinos y aguardientes para destilar y vinos buenos para el comercio. 30-24 p

Anuncios recomendados

Academia mercantil

DE NAVARRA

Clases de Contabilidad por partida doble, Cálculos mercantiles, Economía política, Legislación y Correspondencia Comercial, preparación para ingreso en las Escuelas de Comercio, las demás de cultura general y PREPARACION COMPLETA para ingreso en el Banco de España

por D. Luis de la Fuente y Losañez, interventor del citado Establecimiento en esta plaza, Perito mercantil, Catedrático numerario de Cálculos y Partida doble que ha sido durante doce años en la Escuela de Artes y Oficios de Segovia, Caballero de la R. O. de Isabel la Católica por servicios prestados en la enseñanza, autor de obras y trabajos mercantiles premiados, Miembro de la Asociación Nacional de Profesores y Peritos mercantiles, etc.

Clases abreviadas especiales para los dependientes del Comercio.

La mejor educación y la de aplicación más inmediata, hoy que van desarrollándose cada vez más las industrias, es la mercantil con sujeción a los modernos procedimientos y prácticas. Invertir en ella el dinero no es gastar, es sembrar.

Fonda de Aramendía, Estafeta, 45. Horas: de siete a nueve y media de la mañana y de cuatro a cinco y media tarde y de nueve y media a once noche. Los alumnos llevan con sí recibo mensual la calificación que han obtenido en el anterior y se expiden certificados de aptitud terminados los estudios. Se admiten internos. 27 28 1 3-3

Nostriza

Hay una de 22 años en Urdiain, que desea criar en su casa. Para informes dirigirse calle de Calderería, 17, segundo piso Pamplona. 4-2 g

Venta de armas

El día 3 de Marzo próximo a las diez de su mañana se venderán en pública subasta en la Casa Cuartel de la Guardia civil de esta capital (Mayor 88) las armas recogidas a infractores de la Ley de Oza, con sujeción a las prescripciones de dicha Ley. -2

Nostriza

Hace falta una para criar en su casa. Informar en la calle de San Gregorio, 28, segundo piso. 3-2

Rafia superior

blanca y ancha, por mayor y menor; precios arreglados; Juan Nicol, Tafalla. 30-15

Nostriza

Hay una de 32 años de edad y cinco meses de leche que desea criar en su casa, calle Calderería núm. 16 piso cuarto izquierda. 3-2 g

Herramienta usada

DE CARPINTERIA

Hay de venta una buena partida de bancos con prensa de hierro y toda clase de herramientas de carpintería en la calle de San Francisco núm. 24. 15-4 (a)

Corsé estilo Imperio

MODERNISTA

Indispensable para toda señora elegante. Reune todas las condiciones higiénicas, sin molestia ninguna, y borra más que otros el vientre sin comprimirlo, la preocupación hoy de las señoras, y a las delgadas las hace más esbeltas y elegantes. Además su inventora señora Martínez tiene la ventaja de hacerlo especialmente a la medida probándolo siempre ella misma. Para encargos Chapitelá 8 y 10 piso 3.º 6-6 (a)

Venta de coches

Se desean vender dos charretes nuevas, una de ellas con llantas de goma y una yegua engar chada a toda prueba. Hay también de venta un caballo anglo-árabe de cuatro años completamente limpio que tiene la marca. Se vende todo junto ó separadamente, como convenga. Dirigirse a la calle Chinchilla, número 7, segundo. 3-3

Para la siembra

Se vende patata blanca legítima del modelo de Vitoria para la siembra, en la calle mayor 78 2.º, casa de Felipe Lasa Pelleguerías 2, y casa de Marceliano Aroz Santo Domingo. 4-3 p.

Venta de casa

Se vende en esta ciudad una casa sita en la calle de Navarrería, núm. 8. Proposiciones a don Epifania Ostelaza, Hurtado de Amézaga, 54, piso segundo, Bilbao. 15-2

Academia de Corte

Con real privilegio por 20 años, y dirigida por las mismas inventoras señoras Sagardoy Hermanas. En esta Academia después de ganantizar la enseñanza del corte en ocho días de cada uno de los tres métodos que se anuncian, español y francés de señora y señoritas y el de caballero y niños; pueden las discípulas cortar, preparar y confeccionar las prendas que deseen en blanco y color. Clase de pintura imitación del bordado, y de preparación para profesoras. Calle de Mercaderes núm. 33, piso 1.º Pamplona. -2 (a)

Venta de ganado vacuno

Al que interese la compra de una partida para carnicería, diríjase en Milagro «Montecillo» a don José Vertiz. 4-4 p

Instrumental quirúrgico

En la farmacia de don Manuel Negrillos se ha inaugurado una sección para la venta de instrumental quirúrgico: en ella encontrarán, por ahora, los señores médicos los aparatos de más uso, como jeringas hipodérmicas, termómetros, fonendoscopios, agujas, pinzas, lancetas, carteras con instrumentos, aspiradores de Potain y Dieulafoy, termo-cauterios, máquinas eléctricas, etc., etc., y mientras se vaya ampliando esta sección, se encargará de proporcionar cuanto instrumental se le confíe en las mismas condiciones, por lo menos, que cualquiera casa de España dedicada a ese comercio. Pidense precios y condiciones. 10 10

Vacuna

Se recomienda a los Ayuntamientos y particulares la vacuna procedente del Instituto tiorotérico Vacinal Suizo de Berna, que vende en estuches y frascos a los precios siguientes: Frasco para 60 vacunaciones. 16 Id. » 30 » 8 Estuche con 5 tubos para 15 vacunaciones. 10 Id. » 1 » 3 » 4 Dirigirse al representante en Pamplona Valentin Marquina, Nueva, 1, Farmacia.

Instrumentos de música

Se venden los que a continuación se expresan desde 1.º de próximo Marzo en el cuartel regimiento de América de diez a doce y de tres a seis. 6 clarinetes s. b.; 2 clarinetes bajos; 2 flautas; 2 oboes; 2 saxofones m. b.; 1 id. s. b.; 2 netines; 2 onobenes; 2 baritonos; 2 trombones; 2 fiscornos; 1 trompa; 1 contrabajo; 1 bombardino; 1 bajo en do; una lira bamba; un redoblante; una caja viva; tres pares.

Ayuntamiento de Navarra

El día 1.º de Marzo próximo a las once de la mañana se sacará a pública subasta en la sala de sesiones de este Ayuntamiento, 20,000 árboles pino divididos en ocho lotes y con rebaja 20 por 100 del tipo de tasación. Navacues 18 de Febrero de 1908.—El alcalde, Atanasio Tabar. 6-6

GOTA LICOR DEL DR. LAVILLE
OLIN Y COMAR - PARIS
REUMATISMOS

SIMIENTE DE LINO TARIN
Preparado especial para combatir con suceso los reumatismos, Colicos, Bochornos y las Entremetidas del Hígado y de la Vejiga. La caja cuesta 20 pesetas por 100 gramos de semilla. Una muestra gratis por el correo en la siguiente dirección: D. J. Tarin, calle de la Victoria, 10, 1.º, Pamplona. Se despacha en los farmaciales de las provincias de Navarra y Guipúzcoa.

LAMPARAS para gas acetileno

En la Estorería Catalana encontrará un gran surtido de todos los modelos que se fabrican en tres grandes casas, las más importantes en esa clase de luces, las cuales todas tienen patente de invención para 20 años. También se hacen grandes instalaciones para cuantas luces se deseen, para pueblos, caseríos, hospitales, asilos y comunidades religiosas, como las que esta casa lleva hechas en los R. P. Escolapios de Tafalla y otras muchas. Gran existencia de carburo calcio y cuantos objetos y aparatos se deseen para la instalación de dicha luz. Para más detalles al representante Manuel Comes, Estafeta 16 y 18 Pamplona. -3

LA EPILEPSIA
O accidentes nerviosos, se curan radicalmente con las pastillas antiepilepticas de OCHOA. Véase lo que de ellas dice El Médico Práctico: «Es un prodigio sancionado por la experiencia de más de 20 años, y cuya base es el bromuro de potasio químicamente puro. Sus resultados son tales, que allí donde la medicación por bromuro fracasó, obtienen estas pastillas un éxito. Su asociación es tan ingeniosa que, contra lo que sucede con el uso prolongado del bromuro, el apetito se estimula, las fuerzas renacen, vuelve la alegría sin experimentar el enfermo la somnolencia y abatimiento que acompañan el uso ordinario del bromuro.» PROSPECTOS GRATIS EN CASA DEL AUTOR Corredora Baja, 15 y 17, 2.º, Madrid De venta en las principales farmacias de España, Canarias, Cuba, México, Filipinas, Buenos Aires y Portugal.

Papel para envolturas
Hay de venta en la imprenta de este periódico Dirigirse al Conserje.

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
Día 1 DOMINGO - El Santo Angel de la Guardia. -Es tanto el amor y cuidado que Dios tiene del género humano, que no sólo le alimenta, sostiene y conserva con su adorable providencia, sino que para cada hombre ha destinado un ángel que le proteja y defienda de las asechanzas de Satanás. Estos espíritus soberanos nos acompañan todos los instantes de nuestra vida, hasta el ultimo suspiro en la hora tremenda de la muerte; ellos, como saben las siniestras intenciones del enemigo de nuestra salvación, muchas veces desbaratan sus proyectos y trazas con que procura perdernos; ellos nos libran, tal vez sin conocerlo nosotros, de los peligros más inminentes en que a caso con la vida del cuerpo perderíamos la del alma; ellos, solícitos siempre por nuestro bienestar temporal y eterno, no malogran ocasión alguna en que puedan proporcionárnoslo. ¡Cuánto, pues, debemos a tan insignes bienhechores! Debemos ser agradecidos por su custodia, tributarios culto y serles devotos por su excelencia y beatificada naturaleza; guardémonos de cometer en su presencia aquello que nos avergonzaríamos de ejecutar a la vista de cualquiera persona. También se conmemoran hoy Santos Rosendo, y Albino, Obispos. El Señor abandonó al espíritu de disipación a los que desean agradar a los hombres. CULTOS Oficio de la Dominica 1.ª de Cuarema con rito semidoble y color morado. En la Catedral -A las nueve y media Horas menores y misa con sermón por el Cuaremero.

A las tres, vísperas, completas, rosario, maitines, y laudes. El Rosario de los Esclavos a las seis y media. En San Agustín -Cuarenta Horas y función al Santo Angel de la Guardia. A las diez se expone a S. D. M., tercia y misa solemne en la que predicará el R. P. Aubart, del I. C. de Maria; quedará manifiesto el Santísimo hasta las diez seis. En las parroquias -El sermón de la misa mayor estará a cargo de los señores Cuaremeros. En Santo Domingo -A las diez y seis, se hará el ejercicio del último de los siete domingos a San José. SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS Sz Saturnino -Casa parroquial San Lorenzo -Mayor 71, 1.º San Nicolás -San Gregorio 17, 2.º San Juan Bautista -Navarrería 35, 3.º San Agustín - Bajada de San Agustín 9, 3.º ESTAFETA LOCAL EL TIEMPO Temperatura máxima de anteayer 16.3 Id. mínimas de ayer 9.4 Altura barométrica a las 9 de ayer, milímetros. 725.5 Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros 350 VIAJEROS Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Victoriano Casa, don Luis Gual, don Fernando Sanz, don Pedro Urdiain, don Teodoro Luntent, don Julian Balgoma, don José Apestegua, don Esteban Larraya, don José Alfaueto y don Dionisio Garde.

Servicios de la Compañía Transatlántica
Línea de Filipinas - Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril; 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 16 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia. Línea de Cuba y Méjico - Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico. Línea de New-York, Cuba y Méjico - Servicio mensual saliendo de Barcelona el 28, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana. Línea de Venezuela-Columbia - Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico. Línea de Buenos Aires - Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Línea de Canarias - Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Aacante, Valencia, Barcelona. Línea de Fernando Poo - Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Línea de Tanager - Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados. Agente en Pamplona, Ricardo Samaniego.

Tónico-genitales Del doctor Morales
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatozoo y esterilidad. Quedan 34 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 sales caja, y se remiten por correo a todas parte -Dr. Morales, Carretas, núm. 39 Madrid. Pamplona, farmacia de J. Valencia.

COLECCION DE AYER
Valores de Navarra

	Ant.	Ult.
Duda provincial al 3 por 100	108	
Duda municipal al 4 por 100	102	
Credito Navarro	184	
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Yera)		
Id. id. obligaciones al 5 por 100.		
La Vinicola (Omapanas)		
Telera Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Betselu		
Agua de Arteta		
Luña		
Azucarera (Marilla)		
Azucarera (Tudela)	104	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas		
4.ª y 8.ª Series con 60 por 100 desemb.		
Electra Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completa mente liberada		
Electra Bidasoa		
La Actividad		
Electra-Irati		
«La Vasconia»		
Agua mineral de Burlada	106	
Electra del Kelleis		

(Del Boletín de la Compañía de Seguros de Navarra)

MÚSICA
He aquí el programa que ejecutará hoy la banda de Constitución en el paseo: «Jerez» paso-doble.-Juarranz. Sinfonía de la ópera «Silfido».-Verdi. Fantasia de la ópera «Macbeth».-Verdi. «Tiro» tanda de vales.-Metro. «La mallenera» jota.-Gusi.

Primera, acreditada y legítima LEGIA LIQUIDA (privilegiada)
La Estrella, Diana Conejo
Para el colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color, de algodón y lana en AGUA FRIA sin legiadores, sin fuego y sin cuidarse. PROPIEDADES DE ESTAS BOTELLAS DE «LEGIA LIQUIDA» 1.ª Está exenta de materias corrosivas ó cáusticas. 2.ª Es higiénica y desinfectante. 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas. 4.ª Suaviza las manos al ser empleada. 5.ª Es muy superior a las legias de cenizas tan empleadas antes. 6.ª Se emplea en Agua Fria. DE VENTA EN DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS DE PAMPLONA Fabricante S. Casamitjana Mensa, calle de Cristias, 13, Barcelona. 30-21 (a)

Lombrices y empacho
Se expulsan por completo con los polvos vermífugos y purgantes Doc or Iturria, de Estella. Se expenden en Pamplona en todas las farmacias principales, y fuera de la capital en las farmacias de los señores Iribarren y Narbona de Tudela, Sanchez de Tafalla, Alonso de Corella, Argain de Elizondo, Sobrini de Falea, Goya de Viana, del Val de Lerín, Fernandez de Aoz; Sr. Jaurrieta, de Tafalla. m. j. s. 45-29

The Mutual Life Insurance Company of New-York (La Mutual Life)
COMPANIA DE SEGUROS DE VIDA Y RENTAS VITALICIAS La más rica e importante del mundo establecida legalmente en España LA DE PRIMAS MAS ECONOMICAS Y LA QUE MAYORES BENEFICIOS REPARTE A SUS ASEGURADOS POSEE LAS MAYORES GARANTIAS 1.828.181.200 pt Desde su fundación en el año 1843 ha satisfecho a sus asegurados ó invertido para beneficio suyo. Ptas. 4.848.000.000, oro Antes de hacer un seguro de vida enterarse de las condiciones de LA MUTUAL LIFE. Dirección General para España: calle de Sevilla, números 12 y 14, Madrid Banquero de esta compañía en España «LE CREDIT LYONNAIS» Agente general en Navarra, José Palacios, Dermitalería, 9, principal.

Chocolates y cafés
DE LA COMPANIA COLONIAL TAPIOCAS Y THES 38 RECOMPENSAS INDUSTRIALES Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

CARCEL DE PAMPLONA
Resistencia en el día de ayer: De cuasa pendientes 41 Arresto mayor 7 Sin expectación de marcha 8 Total 56

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.-Verones 2; hembras 1. Defunciones.- Enrique Camó, de 60 años; Martin Teodoro Quiñena, de 47 años; Juana Villanueva, de 86 años. Matrimonios.-Ninguno.

MERCADO DE CEREALES
Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	ROBO	Doble decalitro
	Reales vellón	Pesetas
Trigo	21.40	3.80
Avena	10.50	1.50
Cebada	13.00	2.30
Habas duras	17.80	3.15
Beza	17.80	3.15
Maiz	17.00	3.02
Alisco	15.40	2.70
Girón	15.80	2.80
Alholva	19.00	3.37

SECCION AMENA
NOTAS Cómicas:
Un aldeano entró en una iglesia a tiempo que el cura entonaba el *Te misa est*. -¡Rediez qué a tiempo llego!- exclamó muy satisfecho. Si me descuido un poco, me quedo sin misa.

No se ha podido precisar todavía si fué el tiempo de los romanos, de los árabes ó en épocas posteriores, pero si se confirma el hecho de que habiéndose embarcado en una lancha un filósofo para pasar el Ebro, se le ocurrió preguntar al barquero. -¿Sabes historia? -No, señor. -¿Sabes hijo, has perdido la mitad de tu vida? -¿Sabes matemáticas? -Tampoco. -¿Pues has perdido las tres cuartas partes de tu vida. En esto vino un fuerte golpe de viento y al ver que daba vuelta la barca preguntó al filósofo el barquero: -¿Sabe usted nadar? -No. -¿Pues entonces ha perdido la vida entera.

CHARADA
Se vuelve cuatro tercera por el primera dos tres un tendero amigo mío que ha nacido en Avilés. Como una cuatro segunda se puso ayer la tendera al ver que un chico tres quinta una dos prima primera. Un tratado sobre todo dice él que piensa escribir siempre que yo le prometa sus cuartillas corregir. Solución a la anterior: TAR-TA-JO-80.